

**CIRCULAR
UNA-R-CIRC-129-2024
UNA-RA-CIRC-056-2024**

PARA: COMUNIDAD UNIVERSITARIA

DE: RECTORÍA Y RECTORÍA ADJUNTA

**ASUNTO: EL VOLUNTARIADO COMO VÍA HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE UNA
UNIVERSIDAD REGENERATIVA**

FECHA: 5 DE DICIEMBRE DE 2024



Estimada comunidad universitaria:

El voluntariado es una herramienta poderosa para desarrollar habilidades, fomentar la ciudadanía global y construir comunidades más justas y equitativas. Al celebrar el Día Internacional de los Voluntarios, cada 5 de diciembre, en la Universidad Nacional reconocemos el papel esencial que desempeñan las personas voluntarias en la respuesta a las crisis y en la construcción de un futuro más sostenible. A través del voluntariado, promovemos la colaboración con organizaciones nacionales e internacionales para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible y reducir las brechas sociales y económicas.

Desde la UNA se orientan actividades al mejoramiento de la calidad de vida de las personas, de la sociedad en general y de la relación de protección y conservación que tenemos con el entorno y con todas las especies que habitan la casa común. Una de estas acciones se realiza desde el Programa UNA Campus Sostenible de la Vicerrectoría de Administración, que refuerza el compromiso de la Universidad Nacional con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), alineando sus esfuerzos académicos, sociales y ambientales hacia una visión que va más allá de la sostenibilidad, hacia una regeneración activa de los ecosistemas y las comunidades.

A través de ferias ambientales, campañas de recolección de residuos y proyectos de compostaje, la comunidad universitaria se involucra activamente en la construcción de una economía regenerativa. Al aprender sobre prácticas sostenibles y colaborar en iniciativas concretas, los estudiantes, académicos y personal administrativo adquieren un sentido de responsabilidad y empoderamiento que trasciende los muros de la universidad. La UNA, en colaboración con emprendedores locales y la comunidad, está liderando la transición hacia una economía circular.

Otra iniciativa de gran importancia e incidencia en la UNA es el proyecto UNAvventura Voluntariado, que en este 2024 cumple 15 años de trabajo constante y solidario, una iniciativa que arranca en el 2009 desde la Vicerrectoría de Vida Estudiantil que, junto con estudiantes, personal académico, administrativo, autoridades y diversas instancias han colaborado con gran mística y visión para el desarrollo del proyecto y caminar en una aventura compartida y definida como una acción solidaria para la transformación social, protagonizada por estudiantes universitarios, orientada a atender de forma efectiva necesidades reales, manifestadas por miembros de una organización contraparte con la que se comparte las diferentes acciones de voluntariado.



Para el 2023 el proyecto UNAvventura voluntariado registra un promedio de 500 nuevas inscripciones estudiantiles por año procedentes de todos los Campus de la UNA. Otro dato relevante, es que cerca de 853 participaciones realizadas por 453 estudiantes aportaron 8785,5 horas voluntarias con un valor económico de 85.649.836,50 colones (tomando de cuenta el valor una hora estudiante asistente de la UNA).

Para este año las Universidades Públicas desde la Red Estatal Universitaria de Voluntariado Estudiantil (Red UNIVES), el Comité Multisectorial de Voluntariado y la Oficial de Participación Ciudadana de la Asamblea Legislativa, han logrado marcar un hito en la historia del voluntariado costarricense, ya que el pasado 17 de octubre fue presentada la iniciativa popular denominada: “Ley Nacional de Voluntariado Costarricense” entregado en la Secretaria de la Asamblea Legislativa, bajo el proyecto de Ley número, 24641.

En términos de prospectiva, el voluntariado universitario tiene enormes retos que no distan de lo planteado en el informe sobre el estado de voluntariado en el mundo de 2022, denominado “Crear Sociedades Igualitarias e Inclusivas”, realizado por el programa de voluntarios de las Naciones Unidas (VNU), que plantea que el voluntariado puede contribuir a la promoción de un nuevo contrato social para el siglo XXI, que favorezca en la toma de decisiones conjuntas, de modificar las relaciones de poder asimétricas, de ampliar las vías de participación ciudadana, especialmente de incorporar a los grupos marginados en la toma de decisiones y de potenciar alianzas entre las personas y organizaciones que realizan voluntariado y el Estado.

Este día permite que la comunidad universitaria se una en actividades de voluntariado, en una universidad que no solo busca reducir sus impactos negativos, sino generar beneficios positivos para el entorno en el que opera. Esta transición de una universidad sostenible a una universidad regenerativa implica un cambio profundo en el enfoque y las prácticas institucionales, promoviendo un impacto ambiental, económico y social que, no solo evita el deterioro, sino que contribuye activamente a la restauración de los ecosistemas y al fortalecimiento de las comunidades locales.

Reiteramos nuestro reconocimiento a las personas que promueven el voluntariado con Sello UNA, marcado por la identidad institucional, el reforzamiento del compromiso social universitario, promover acciones solidarias, valores positivos colectivos, conocimientos y experiencias compartidas con diversas instancias universitarias y organizaciones con las que se generan las iniciativas del voluntariado universitario.

Que la conmemoración del 5 de diciembre visible y reconozca la voluntad de transformar y colaborar para fines colectivos, los aportes para la promoción de una coexistencia en paz y armonía, y que sin duda promueve una serie de actitudes y aptitudes con alto valor humano y universal.

Cordialmente,



Marianela Rojas Garbanzo
Rectora Adjunta

Francisco González Alvarado
Rector